

Universidad Miguel Hernández de Elche
Facultad de Ciencias Sociales y Jurídicas de Elche
Titulación de Periodismo

Trabajo Fin de Grado
Curso Académico 2023-2024



El Éxodo Ucraniano: Una Mirada al pasado, presente y futuro de los refugiados que han llegado a Elche a raíz de la guerra

The Ukrainian Exodus: A Look at the past, present and future of the refugees who have arrived in Elche as a result of the war

Alumna: Gabriella Paz Olivos Bozzo

Tutora: Carmen María López Rico



RESUMEN

"El Éxodo Ucraniano: Una Mirada al pasado, presente y futuro de los refugiados que han llegado a Elche a raíz de la guerra" aborda la situación de los refugiados ucranianos en Elche tras dos años de la invasión rusa a Ucrania, destacando su llegada, adaptación y la respuesta de las comunidades locales.

En la introducción, se contextualiza la crisis humanitaria y se diferencia entre refugiados y migrantes, subrayando la protección internacional que los primeros requieren. Desde el inicio de la guerra, 6.5 millones de ucranianos se han refugiado en el extranjero, con más de 500 en Elche. Sin embargo, la atención mediática ha disminuido debido a otros conflictos como el de Gaza. En Elche, los refugiados reciben apoyo de varias organizaciones locales, aunque la cobertura mediática ha sido escasa en el último año.

El segundo capítulo explora las asociaciones que ayudan a los refugiados en Elche, como Somos Ucrania, Conciénciate y Elche Acoge. Estas organizaciones ofrecen clases de español, asistencia administrativa y apoyo en la integración laboral y educativa. Se destacan los esfuerzos de estas entidades para facilitar la adaptación de los refugiados, subrayando la importancia del aprendizaje del español para una mejor integración.

El tercer capítulo presenta testimonios de refugiados como Kyril, Elena y Alexander, Oksana, y Olena, quienes comparten sus experiencias de adaptación y las dificultades enfrentadas. A pesar de los desafíos, han encontrado apoyo en la comunidad local y en organizaciones como Cáritas y la Cruz Roja. Sin embargo, también señalan la falta de cobertura mediática sobre la guerra en Ucrania y la necesidad de mayor visibilidad para su situación.

En conclusión, se resalta la importancia de la solidaridad y el apoyo mutuo para enfrentar la crisis de refugiados, subrayando la necesidad de continuar promoviendo la comprensión y la cooperación internacional para crear un mundo más justo y seguro para todos.

PALABRAS CLAVE

Ucrania, Guerra, Refugiados, Sociedad, Elche

ABSTRACT

"The Ukrainian Exodus: A Look at the past, present and future of the refugees who have arrived in Elche as a result of the war" addresses the situation of Ukrainian refugees in Elche after two years of the Russian invasion of Ukraine, highlighting their arrival, adaptation and response of local communities.

In the introduction, the humanitarian crisis is contextualized and a distinction is made between refugees and migrants, highlighting the international protection that the former require. Since the start of the war, 6.5 million Ukrainians have taken refuge abroad, with more than 500 in Elche. However, media attention has decreased due to other conflicts such as Gaza. In Elche, refugees receive support from several local organizations, although media coverage has been scarce in the last year.

The second chapter explores the associations that help refugees in Elche, such as Somos Ukraine, Conciénciate and Elche Acoge. These organizations offer Spanish classes, administrative assistance, and support in work and educational integration. The efforts of these entities to facilitate the adaptation of refugees are highlighted, underlining the importance of learning Spanish for better integration.

The third chapter presents testimonies from refugees such as Kyril, Elena and Alexander, Oksana, and Olena, who share their experiences of adaptation and the difficulties faced. Despite the challenges, they have found support in the local community and organizations such as Caritas and the Red Cross. However, they also point out the lack of media coverage of the war in Ukraine and the need for greater visibility for their situation.

In conclusion, the importance of solidarity and mutual support to confront the refugee crisis is highlighted, underlining the need to continue promoting international understanding and cooperation to create a more just and secure world for all.

KEY WORDS

Ukraine, War, Refugees, Society, Elche

ÍNDICE

1. INTRODUCCIÓN Y JUSTIFICACIÓN DEL REPORTAJE.....	6
2. MATERIAL Y MÉTODO DE TRABAJO.....	7
3. CONTENIDO DEL REPORTAJE PUBLICADO.....	9
4. INTERPRETACIÓN DERIVADA DE LA INVESTIGACIÓN.....	18
5. BIBLIOGRAFÍA Y FUENTES DOCUMENTALES.....	19
6. NOTAS.....	21
7. Anexo I: Anteproyecto.....	22
7.1 Definición de la temática, el enfoque y la justificación de su valor noticioso de acuerdo a criterios periodísticos.....	22
7.2 Presentación de los objetivos de la investigación y de las principales hipótesis.....	22
7.3 Cronograma de trabajo:.....	23
7.4 Relación de documentación recabada sobre el asunto: listado de referencias, datos, informes, contexto y análisis de otros textos periodísticos similares ya publicados que aborden la temática desde enfoques diferentes.....	23
7.5 Selección, presentación y justificación de las fuentes propias y documentales que aparecerán en el reportaje. Deben estar confirmadas.....	25
7.6 Presentación del autor y breve currículum.....	26

1. INTRODUCCIÓN Y JUSTIFICACIÓN DEL REPORTAJE

El primer interés que existe para la creación de este reportaje es la parte más humanitaria sobre la sociedad existente. Específicamente se ha querido analizar el caso de las personas que han tenido que migrar forzosamente de su país por la guerra. Luego, continúo con el caso de las personas de origen ucraniano que llegaron a Elche para poder buscar una nueva vida, fue algo que azotó muy rápido a miles de personas y consigo, todos a su alrededor.

Luego de analizar varios medios de comunicación locales como TeleElx, Onda Cero, el Información o el propio Ayuntamiento de Elche, se ha visto la disminución de cantidad de noticias en cuanto a lo que está ocurriendo en Ucrania, y al tener conocimiento que se debe a un tema de actualidad informativa, 'obviamos' un poco esa situación, pero lo que se busca saber es qué está siendo de la vida de estas personas. Cómo siguen, cómo viven, qué es lo que hacen, cómo se han sentido o si han recibido ayudas. Con esto, se puede abrir un debate de lo que ha sido un poco el cambio y concientizar a las personas de la situación que están viviendo estas personas. Es algo extraordinario dentro de lo cotidiano o la 'normalidad' existente en una sociedad.

Realizar un reportaje, especialmente del caso de las personas de origen ucraniano que han llegado a Elche debido a la guerra en su país desde 2022, es importante por varias razones: puede poner de relieve las experiencias personales y las dificultades que enfrentan las personas ucranianas. Contar sus historias humaniza las estadísticas y permite al público entender el impacto real de la guerra en las vidas individuales. Al destacar las historias de los refugiados, se puede fomentar la empatía y la comprensión entre los ciudadanos del país de acogida. Esto puede ayudar a reducir la xenofobia y el racismo, promoviendo una sociedad más inclusiva y solidaria. Proporcionan también un contexto histórico y político sobre la guerra en Ucrania, si te adentras más en ella, y con las razones detrás de la situación puedes formarte una opinión al respecto, por lo que es crucial para que el público comprenda las causas profundas y las consecuencias de este fenómeno. Esto puede incluir explicaciones sobre el conflicto, las condiciones en Ucrania y las políticas de acogida en España.

Informar al público sobre los desafíos y las realidades de la migración forzada y sus consecuencias psicoemocionales puede ayudar a evitar la propagación de desinformación y prejuicios. Un reportaje bien investigado y presentado puede educar a la población sobre los derechos de los refugiados y la importancia de una respuesta humanitaria adecuada. Para respaldar la información, además de realizar las entrevistas a los medios, las asociaciones y algunas familias ucranianas se utilizarán de base noticias, referencias históricas y reportajes con datos que ya están justificados en el apartado de bibliografía.

2. MATERIAL Y MÉTODO DE TRABAJO

Tareas	Noviembre	Diciembre	Enero	Febrero	Marzo	Abril	Mayo	Junio
Documentación	x	x	x					
Definición TFG	x							
Entrevistas			x	x	x	x		
Redacción						x	x	
Publicación								x
Entrega								x

El primer paso para la elaboración de este reportaje fue la documentación previa, todos las fuentes documentales establecidas en la bibliografía, fueron aquellos datos que se analizaron en un primer momento para tener un mayor acercamiento y poder darle un sentido al guión. El segundo paso fue buscar una problemática a esta temática, la cual se puede establecer como la necesidad humanitaria de reconocer que hay gente que está viviendo una situación extrema negativa, lejos de lo que podríamos estar pasando en España y poder entender la situación en la que están viviendo y poder crear una conciencia y rebajar aquellos prejuicios que se han podido crear en la sociedad.

Con esta búsqueda de problemática, se ligó a la gran ayuda que se empleó con las asociaciones y fundaciones. Aunque todas las entidades ilicitanas me contestaron y pudimos concretar una entrevista, las de Alicante dejaron de contestar a medio camino. Y para poder entender más el trabajo que ha habido detrás, sobre todo este último año en Elche que no se ha obtenido tanta información, se logró contactar con estas fuentes:

Olga Petak y su esposo José Antonio Bernabé: Ella es presidenta de la Asociación Somos Ucrania y él es su mano derecha. Desde 2022 sintió la necesidad de poder crear un espacio seguro que pudiera servir de ayuda para sus compatriotas que lamentablemente estaban siendo azotados por una guerra en su país. Por esto, reunió todos los requisitos y formó la asociación Somos Ucrania y desde entonces se ha encargado personalmente de realizar todas las actividades necesarias para ayudar a cada persona que se le ha acercado.

Familias de somos ucrania: Kyryl, Oksana, Elena y Alexander y Olena de Elche Acoge: es importante tener estas fuentes ya que son personas que han vivido en primera persona la situación en su país y nos pueden contar de primera mano cuál es su situación en estos momentos. Todos han tenido que vivir en carne propia una guerra en su país y tener que abandonar a la fuerza sus hogares y amistades.

Gorka Chazarra: presidente de la fundación Conciénciate - nace con su inquietud con unos compañeros en la universidad que entienden que el voluntariado es algo importante y crean esto para que los jóvenes se hagan más conscientes como lo dice el nombre y son abiertos a los horarios y necesidades/compromiso de los voluntarios. Es quien lleva a cargo de esta fundación desde su comienzo en 2017 y ha participado y/o organizado las actividades.

Cristina Alberola: es trabajadora social del centro de protección internacional Elche Acoge. Es quien ha estado acompañando a las personas ucranianas que han llegado a la fundación y les ha ayudado a poder realizar sus trámites y darles las ayudas necesarias.

Salvador Campello: director de TeleElx. Es quien lleva toda la parte administrativa y realizadora en el área de la comunicación. Era la persona encargada más adecuada para explicarme el por qué de la poca actualidad en el área bélico de Ucrania y la parrilla informativa de este medio de comunicación.

Manuel Matarredona: encargado del área de comunicación del Ayuntamiento de Elche. Es quien finalmente toma las decisiones en cuanto a lo que se va a mostrar/informar o no. Es periodista y sabe más o menos dónde se quiere llegar cuando se le pregunta algo.

Claudio Hormazábal (nombre ficticio): Una de las fuentes ha pedido discreción con su nombre por lo que se le tratará por este. Es un trabajador del Ayuntamiento y tiene relación con la prensa.

Tras un largo periodo, me contestaron los correos y pude contactar con casi todas las fuentes. El tiempo había pasado. Los medios de Alicante (ACCEM Y CEAR) no respondieron aunque en un primer momento habían aceptado a una reunión. Los de Elche finalmente sí, excepto Onda Cero y el Información. De las cosas que más me costó fue encontrar a personas que quisieran hablar y contar sobre su vida en este momento. La mayoría tenía vergüenza de equivocarse con el idioma o simplemente no querían recordar un momento en sus vidas que aún no podían superar. Otros incidentes pasaron en el camino, algunos personales y otros que suelo definir como: pruebas que me pone la vida. En un primer momento este reportaje iba a ser audiovisual pero el editor decidió un día dejar de funcionar y tuve que optar por un reportaje en audio. Eso al final hizo que el rumbo del guión cambiara un poco, ya que hay cosas que solo una imagen puede definir, pero finalmente se salió adelante. Y como también digo 'todo pasa por algo', justo el día que iba a volver a entregarlo, me escribió otra fuente que pudo aportar otro testimonio más.

El podcast-reportaje se dividió en 3 capítulos, por el subtema del que se trata cada uno. El primero es una introducción al tema, y luego se especifica lo conversado con los medios de comunicación para justificar el por qué no estaba en las noticias algo sobre Ucrania. El segundo especifica cada una de las asociaciones que entrevisté, quise contar un poco sobre

su historia y lo que han hecho, y luego con la libertad de un podcast se simula como una entrevista múltiple con preguntas en común. El mismo formato hice con las familias, que es el tercer episodio, para conocer un poco más de ellos se les preguntó qué hacen, cómo viven, cómo vinieron y alguna dificultad que tuvieron al venir o al poder adaptarse. Con esto se buscan los objetivos que se especificaron en el apartado de Introducción de este trabajo.

3. CONTENIDO DEL REPORTAJE PUBLICADO

GUIÓN

(sonido de podcast)

El Éxodo Ucraniano: Una Mirada al pasado, presente y futuro de los refugiados que han llegado a Elche a raíz de la guerra

CAPÍTULO 1: INTRODUCCIÓN Y MEDIOS DE COMUNICACIÓN

(fondo de ruido guerra)

Bajo la sombra de lo que está ocurriendo en Gaza, el pasado 24 de febrero de 2024 se cumplieron 2 años desde que Rusia invadió Ucrania. Dos años llenos de muerte, destrucción y separaciones de caminos entre familias y amigos. Una guerra, que ha destrozado un país y se ha llevado con ella miles de ilusiones y vidas. En Ucrania se calcula que han muerto decenas de miles de personas, aunque no existen datos oficiales. 6 millones y medio de ucranianos se han refugiado en el extranjero y más de 3 millones se han desplazado dentro de su propio país, según el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados. Son 1000 kilómetros los que extienden el terreno de guerra y en algunas casas se han acostumbrado al sonido de las alarmas, bombas y al propio toque de queda. Y en otras, ha tocado dejar todo atrás y viajar en búsqueda de una nueva vida, nuevos sueños y esperanzas. Para algunos ucranianos ese país fue España, específicamente la ciudad de Elche.

¿Qué ha sido de los refugiados ucranianos que han llegado a Elche este último año? y por qué digo refugiados en vez de migrantes?

Según ACNUR, las personas refugiadas son aquellas que no pueden regresar a su país debido a un temor fundado de persecución, conflicto, violencia u otras perturbaciones del orden público, y requieren protección internacional. Confundir "refugiado" con "migrante" o considerar a los refugiados como una subcategoría de migrantes puede poner en riesgo la vida y seguridad de quienes huyen de conflictos y persecuciones. Aunque todas las personas que migran merecen un trato digno y el respeto de sus derechos humanos, los refugiados constituyen un grupo específico protegido por el derecho internacional, ya que no pueden regresar a su país de origen. Referirse incorrectamente a ellos pone en peligro su seguridad. La distinción crucial entre refugiados y migrantes fue reconocida por la Asamblea General de la ONU en la Declaración de Nueva York para los Refugiados y los Migrantes.

(música)

Desde el 7 de octubre de 2023 que inició el conflicto en Gaza, Ucrania ha pasado a ser la sombra de este problema (como lo mencioné en un primer momento) sobre todo en los medios de comunicación locales. A día de hoy existen más de 500 personas refugiadas en Elche que cuentan con la ayuda de diferentes centros como fundaciones o asociaciones y que a más de 2 años del inicio de la guerra, siguen en tierras ilicitanas desarrollando su vida familiar y buscando recuperar la ilusión desde que tuvieron que abandonar sus hogares.

Tras realizar una línea investigativa sobre el tema, analicé diferentes medios de comunicación locales para ver cómo ha sido la evolución de su contenido respecto al último año y saqué la conclusión que desde hace casi 1 año no habían noticias para saber cómo continúa la guerra en Ucrania ni de qué estaba pasando con las personas. Sólo encontré 3 relevantes: había una noticia en TeleElx del 9 de marzo de 2024 que contaba la nueva apertura de un supermercado con cosas originarias de Ucrania y que los dueños habían venido a raíz de la guerra a Elche. La otra era de Onda Cero Elche del 21 de febrero de 2024 donde daban voz a la convocatoria para una concentración en plaza Baix y la última del Informacion.es publicada el 24 de febrero de 2024 donde mostraban lo que había sucedido en esa convocatoria.

¿Por qué creo que es importante darle visibilidad?

Porque no solo informa, sino que también humaniza, educa y promueve la comprensión y la solidaridad. Es una herramienta poderosa para influir positivamente en la percepción pública y en la formulación de políticas justas y efectivas.

He hablado con el Ayuntamiento de Elche y con el medio de comunicación TeleElx para saber cuáles son las parrillas informativas y prioridades a la hora de sacar una noticia y estas son las respuestas que me dieron. Salvador Campello es el director de TeleElx y en una grata entrevista nos dice que por la actualidad de los hechos no se habían referido al tema.

(Audio Salvador Campello) “Por la actualidad, por la agenda mediática y TeleElx gira en torno a un informativo... sigue la actualidad informativa del día y no hace un seguimiento diario de estos temas aunque nos gustaría pero no podemos”.

También conversé con un trabajador del ayuntamiento de Elche (Claudio Hormazábal) con relación a la prensa y me cuenta que no es prioridad si no hay actividad con la línea de actividad municipales.

(Audio Claudio Hormazábal) “Nosotros somos un Ayuntamiento, que comunicamos actividades municipales entonces si la concejalía no ha realizado ninguna actividad municipal, no se le da difusión.

Por correo electrónico, me comuniqué con Manuel Matarredona, director de comunicación del ayuntamiento y me dijo que “La prioridad en la agenda informativa es básicamente la actualidad, que viene marcada por los asuntos relacionados directamente con la ciudad y que son aprobados por la Junta de Gobierno Local y el Pleno Municipal. Básicamente: inversiones, presupuestos, obras, bajada de impuestos, Acción social, turismo y deportes. La crisis migratoria ucraniana ha estado presente en la agenda informativa en la recepción del Alcalde Pablo Ruz a la Asociación de mujeres ucranianas, y a la apertura de un supermercado regentado por ucranianos.

Quise hablar también con algún encargado en el Información, pero no obtuve respuesta. La situación de los refugiados ucranianos en Elche muestra tanto los desafíos como las formas en que las comunidades pueden ayudar en una crisis humanitaria. Desde las concentraciones en la Plaza Baix organizadas por la Asociación Somos Ucrania para pedir el fin del conflicto, hasta la apertura del primer supermercado con productos ucranianos, se ve cómo los refugiados se están integrando y adaptando a su nueva vida. La experiencia de los refugiados ucranianos en Elche subraya la importancia de la solidaridad y el apoyo mutuo en tiempos difíciles. A medida que la guerra sigue, es más evidente la necesidad de cooperación internacional y de fortalecer las políticas de protección, destacando el papel crucial de las comunidades locales en la acogida e integración de quienes huyen de conflictos. Y a pesar de que en los medios no se hable mucho del tema, creo que es importante igualmente visibilizar y dar un espacio para conocer estas realidades, y también que las asociaciones y las mismas familias puedan contarlo.

(cierre con sonido de podcast)

(sonido de podcast)

El Éxodo Ucraniano: Una Mirada al pasado, presente y futuro de los refugiados que han llegado a Elche a raíz de la guerra

CAPÍTULO 2: ASOCIACIONES Y FUNDACIONES

España ha implementado diversas iniciativas para apoyar a los refugiados ucranianos. La Oficina Pangea en Elche, por ejemplo, ha acogido a 125 familias desde el inicio del conflicto. Estas iniciativas incluyen desde la provisión de vivienda hasta programas de integración laboral y educativa.

La llegada masiva de refugiados ucranianos ha tenido un impacto significativo en las comunidades receptoras en España. Según datos del INE, la población de ucranianos en España ha aumentado considerablemente, lo que ha generado tanto oportunidades como desafíos. Desafíos que en el próximo capítulo escucharemos hablar, pero los testimonios recogidos muestran que, aunque hay desafíos, muchos refugiados han encontrado un segundo hogar en Elche. En un reportaje de Todo Alicante se señala que la Cruz Roja ha jugado un papel crucial en el apoyo a los refugiados, ofreciendo servicios esenciales y

facilitando su integración. Pero además de esta entidad tan reconocida mundialmente, en Elche existen varias fundaciones o asociaciones que también han trabajado duro para apoyar y dar su 100% con aquellas personas que lo necesitan.

Estaré contando un poco la visión e historia de la asociación Somos Ucrania de Elche, Conciénciate y Elche Acoge. Cada una por su parte, nos dijeron que ha hecho de todo lo que está en sus manos para que los refugiados ucranianos se sientan como en casa.

(música)

Llego a Somos Ucrania y justo estaban dando clases de castellano.

Somos Ucrania es fundado por Olga Petak el 28 de octubre del año 2022 por la necesidad de poder tener un lugar físico donde poder reunirse con aquellos refugiados que estaban necesitando una mano en algunas cosas, sobre todo clases de español, ayuda en los trámites administrativos y recogida de alimentos y ropa. Tuve el placer de conocer a Olga y a su esposo José Antonio quienes nos contaron un poco sobre la labor que llevan realizando estos años. Ella es de nacionalidad ucraniana aunque lleva muchos años en España y él atendiendo a la necesidad de poder colaborar con lo que sea, la ha apoyado en todo.

(Audio Olga Petak y José Antonio Bernabé) “Ibamos de casa en casa con nuestro coche para darle a las personas que necesitaban y además traducir”.

Conciénciate nace en el año 2017 por la inquietud de unos jóvenes en promover el voluntariado entre sus pares y dar a entender la importancia que tiene en el cambio social. Hablé con Gorka Chazarra, presidente de la fundación quien nos cuenta que trabajan en 6 áreas principalmente: con niños en riesgo, personas con discapacidad, personas migradas, familias en emergencia alimentaria, personas sin hogar y personas mayores. Nos cuenta también con dos recursos habitacionales:

(Audio Gorka Chazarra) “Se han creado recientemente 6 viviendas sociales y vienen del conflicto de Ucrania. Hemos visto que eran necesarias para esta necesidad de conseguir vivienda e iniciamos con 4 viviendas alquiladas”.

Y por último, pero no por eso menos importante: Elche Acoge cumple 30 años. Actualmente es una entidad federada a Red Acoge, donde llevan a cabo un trabajo conjunto por la defensa de derechos y promoción de las personas migrantes y refugiadas, promoviendo la participación, la igualdad de oportunidades y la integración social y laboral. Cristina Alberola es la trabajadora social de la fundación, quien ha acompañado codo a codo en todos los procesos a los más de 100 refugiados ucranianos que han llegado a pedir colaboración. A día de hoy me comenta que siguen colaborando aunque la mayoría se encuentra en fase de autonomía:

(Audio Cristina Alberola) “Son autónomos que ya están preparados un poco si están pensando en quedarse en España, se les ayuda con el pago del alquiler y necesidades básicas”.

La gestión de la crisis de los refugiados ucranianos ha demostrado la importancia de la solidaridad y la cooperación. Sin embargo, persisten retos significativos, como la necesidad de mejorar los procesos de integración y garantizar que los refugiados tengan acceso a oportunidades justas y equitativas. Para eso justamente se encuentran estas entidades. Cada uno de ellos me ha contado la labor que han hecho, historias que recuerdan, operativos que se han organizado y en una cosa han concordado y es que el aprender español es lo más fundamental para poder tener una mejor adaptación:

(Audio Olga Petak y José Antonio Bernabé) “Tienen una mente abierta para los idiomas como la que no tenemos aquí, pero lo de admitir o asumir un idioma se les hace más fácil que por ejemplo a nosotros”.

(Audio Gorka Chazarra) “Hicimos también un taller de castellano que sigue a día de hoy para que precisamente tuvieran un primer lugar que encontraban un lugar donde encontraron a gente de su país y tenían un entorno de un lugar seguro”.

(música)

¿Cómo ha sido el progreso de las familias? ¿Qué es de ellos a día de hoy?

(Audio Olga Petak y José Antonio Bernabé) “En el progreso de las familias algunos se han estancado pero otros que han podido salir adelante, que ahora están trabajando. Vienen con sus hijos y sienten la necesidad de salir adelante. La mayoría bien, los que no pueden salir adelante es porque están pero no están porque tienen hijos, amigos o padres que están allá luchando ahora”.

(Audio Gorka Chazarra) “Hubo casos también de familias y personas que después de unos meses aquí y vieron un poco más normalizada la situación se han vuelto, porque por desgracia en Ucrania se ha normalizado la guerra. También hay personas que se han adaptado a la ciudad aquí. Una señora nos contaba que no veía por nada del mundo volver a su ciudad allá porque ha quedado completamente destruida”.

(Audio Cristina Alberola) “Las personas que yo conocí de Ucrania continúan o bien en fase de acogida o de autonomía pero siguen con Elche Acoge y las personas que han terminado con el programa se han quedado en España porque yo he escuchado que la situación allí no está aún para volver”.

¿Cómo piensan que se han implicado los medios en este caso?

(Audio Olga Petak y José Antonio Bernabé) “Ha habido un cambio, al principio todos estaban con Ucrania y hoy por hoy nada, parece que fuera una guerra olvidada. Todos los días mueren niños y gente inocente y nadie dice nada”.

(Audio Cristina Alberola) “Como desde nosotros el trabajo es diario y continuo para nosotros no están olvidados, pero sí los medios deberían seguir informando sobre ellos. Son personas al fin que han tenido que abandonar sus casa y su país, que no se sientan olvidados.

Cada una de estas entidades cuenta con redes sociales, en las cuales pueden contactarlos si quieren colaborar en sus actividades.

(sonido de podcast)

El Éxodo Ucrainiano: Una Mirada al pasado, presente y futuro de los refugiados que han llegado a Elche a raíz de la guerra

CAPÍTULO 3: LAS FAMILIAS

En este último capítulo del podcast, vamos a escuchar desde dentro la situación que vive cada una de las personas y/o familias que han llegado a Elche por la guerra en Ucrania. Hemos hablado con Kyryl, un joven de 16 años con Elena y Alexander, una apasionada pareja con Oksana una feliz madre ... y con Olena que lleva menos tiempo en España

(música)

Para conocer una historia, siempre hay que saber las dos caras de la moneda. O algo así me han dicho desde pequeña. y sobre todo, conocer qué hay detrás de esa historia y de los protagonistas de ella ...Estoy muy agradecida con cada uno de los que quiso relatar cómo están viviendo en Elche, por qué siguen aquí y cómo se han sentido tratados por las personas, los medios e instituciones. Sé que es difícil recordar hacia atrás y mirar tu país, tus recuerdos e ilusiones que de un día para otro se destruyen. Son personas fuertes y valientes de las cuales podemos sacar un gran ejemplo de vida, de adaptación e integración.

Cabe destacar que ninguna de las preguntas tiene que ver con relación directa a la guerra ni se les ha querido recordar algo que ellos no quieren. Solo se ha buscado saber qué es de ellos, como llevan la situación de adaptación y qué tienen que contarnos al respecto.

(música)

Kyryl lleva 2 años en España y ha venido con su padre, madre y 2 hermanos pequeños. Llegaron aquí con Cáritas y fueron la primera familia que contactó con Somos Ucrania. Actualmente él y sus hermanos se encuentran muy integrados en el colegio y el instituto, mientras que sus padres gracias a todas las ayudas que han recibido se encuentran trabajando cada uno en su área de especialización.

(Audio Kyryl) “Nosotros estamos muy bien en la salud y educación. Este primer momento en España, ahora y siempre será perfecto”.

Elena y Alexander llevan 2 años en España al igual que Kyryl y su familia. Tienen 2 hijas de 16 y 5 años. La madre es abogada y aunque no ha podido ejercer estos años porque aún no

tiene el nivel de español que necesita, se ha integrado en Somos Ucrania para poder ayudar a las personas con trámites legales y recomendarles un camino. El padre durante los últimos años lleva una empresa internacional que se encuentra en Holanda, por lo que ha podido teletrabajar todos estos años y de vez en cuando le toca viajar. Dicen que a pesar de venir de una ciudad más grande que Elche, este ha podido tocar sus corazones, que es una ciudad que les encanta y pueden pensar en un futuro aquí.

(Audio Elena y Alexander) “Ahora hemos estado en otras ciudades pero cuando volvemos aquí es más cómodo porque me gusta Elche que sea más pequeño. Tiene buena conexión del metro y bus y el mar está cerca”.

Oksana lleva casi 2 años en Elche, tiene 2 hijas pequeñas y una recién nacida. Primero llegaron a Torrevieja, donde nos cuenta que no fue tan fácil adaptarse ya que no habían muchas cosas para hacer, pero en Elche ha podido comenzar de nuevo gracias a Somos Ucrania que le ha facilitado todo el papeleo porque ella se vino por sus propios medios. Para mayor adaptación tiene a sus hijas en un cole bilingüe y nos cuenta la mayor dificultad para ella, que ha sido poder encontrar un lugar donde quedarse

(Audio Oksana) “Ha sido muy complicado para encontrar un departamento donde poder vivir, porque nadie quería alquilar a personas que vinieran de Ucrania ya que no teníamos un contrato de trabajo español ni nada. Durante 6 meses estuve sin un lugar estable para poder quedarme con mis hijas, lo único que recibí de respuesta eran: no, no y más no”.

Olena Romashkevych lleva menos tiempo que el resto, casi 1 año y habla un muy correcto español. Cruz Roja fue la entidad que la ayudó en una primera instancia y llega a Guardamar. Estuvo 2 meses allí y sin ver oportunidades migró a Elche de mano de Elche Acoge que con su programa le ayudó a poder integrarse junto a sus 3 hijas a la cultura española. Ella trabajaba en la administración en Ucrania y está esperando poder convalidar su título y tener el diploma de español para comenzar una nueva vida laboral.

(Audio Olena) “Yo no puedo decir que ha sido difícil para mí, he estado un poco nerviosa porque es un nuevo lugar y nueva gente”.

¿Cómo se han sentido tratados por las personas?

(Audio Kyryl) “Nos hemos sentido muy bien con las personas aquí, he tenido algún problema con el castellano, pero ahora todo muy bien creo”.

(Audio Elena y Alexander) “Para nosotros ha sido un poco complicado y para nuestros hijos ... También lo fue sobre todo al principio porque en el colegio otros estudiantes a veces están riéndose de ellos porque no entendían muy bien el español ni lo podían hablar, ahora ya mejor”.

(Audio Oksana) “Personas diferentes, diferentes experiencias.. jajaja .. Aquí Olga es maja, pero siempre depende. He conocido españoles que no han querido tener ninguna relación

con nosotros y otros que sí. Cuesta encontrar a gente que sea empática y se ponga en tu posición en vez de cerrar puertas y sólo decir "no".

(Audio Olena) "Me gusta aquí la gente de España mucho, vosotros son muy buenos. Ha sido una gran sorpresa porque en mi país tienen otro carácter. Aquí todos son muy buenas personas, me gusta mucho".

¿Qué ayudas han recibido?

(Audio Kyryl) "Recibimos ayudas del ayuntamiento y de las asociaciones como Conciénciate, Cruz Roja y algunas iglesias que están por aquí. Ellos nos ayudaron por mucho tiempo y nosotros les damos las gracias por eso".

(Audio Elena y Alexander) "No hemos recibido ayudas especiales de parte del gobierno, nosotros teníamos unos ahorros que los usamos para pagar el alquiler, pero eso es todo, lo demás ha sido con la asociación... Pero en educación nos han dado 100 euros por los niños pequeños para material escolar y podemos pedir un bono para poder comer en el cole. También tenemos ayuda este año para pagar el alquiler durante 6 meses, con un contrato de alquiler de no más de 700 euros".

(Audio Oksana) "No, ninguna. Solo he tenido ayuda de la Asociación Somos Ucrania de Olga. Cuando llegué tuve muchos problemas con la documentación y con el idioma. Me puse a trabajar en Uber ya que tengo la tarjeta de Estados Unidos y con eso pude empezar".

(Audio Olena) "Mucha ayuda, en todas cosas. En documentos y psicológicos. Son muy buenas personas con las cuales puedes hablar y pedir ayuda: aunque sea una casa o lo que sea importante para la vida, médico o educación.

¿Se ha hablado suficiente de la guerra en los medios?

(Audio Kyryl) "Creo que no tanto pero es mejor que nada. Creo que puede haber mejor información sobre la guerra. La gente tiene que saber más sobre lo que está pasando y gracias en verdad aunque tenemos como mínimo esta información. Lo peor sería no tener nada.

(Audio Elena y Alexander) "Creo que es muy poco, la gente cree que la guerra en Ucrania ha acabado ya y no es así ... Se han cambiado un poco las direcciones de la atención de la gente que ve los medios de comunicación... Para la gente española los ucranianos están un poco de descanso por pedir todo el rato cosas".

(Audio Oksana) "Esto depende también de las personas, hay gente que si quiere saber lo que está sucediendo y otras personas que no. la diferencia está en aquellos que sí quieren aportar. Este último año no he visto nada en las noticias que muestran los niños y gente inocente que está muriendo y los lugares que están siendo bombardeados. Nuestros amigos nos cuentan el horror que están viviendo. Creo que se podría mostrar un poco más de lo que está pasando".

(Audio Olena) “Yo no puedo decir que falta porque es muy bueno lo que tenemos aquí, es bastante información. España está lejos de Ucrania, pero yo no escucho mucha información, aunque es normal. Otro país no puede dar siempre la información sobre la guerra de otro país. Toda la información que yo escucho creo que es adecuada, ahora hay muchos conflictos por lo que entiendo que haya menos información”.

La crisis de los refugiados ucranianos es un recordatorio de la fragilidad de la paz y la estabilidad en el mundo contemporáneo. Es imperativo que continuemos apoyando a los refugiados y trabajando juntos para crear un mundo más justo y seguro para todos. La solidaridad y el apoyo de comunidades como las de España son esenciales para afrontar este desafío humanitario y construir un futuro mejor.

Enlace a reportaje-podcast: <https://go.ivoox.com/sq/2433691>

Enlace a entrevistas: <https://go.ivoox.com/sq/2433775>



4. INTERPRETACIÓN DERIVADA DE LA INVESTIGACIÓN

La historia de los refugiados ucranianos en Elche es un claro ejemplo de la fuerza humana y de cómo las comunidades pueden acoger y apoyar a quienes huyen de la guerra. Las experiencias de personas como Kyryl, Elena y Alexander, Oksana y Olena nos muestran lo

importante que es ser solidarios y empáticos en tiempos difíciles. Creo que realmente hasta que no te adentras en la investigación o en conocer historias personales, escucharlas y ser empático, no puedes saber realmente cómo se sienten estas personas. En mi caso personal, ya sufro por no estar en mi casa, o en mi país quizás el tiempo que yo quisiera, y eso que es una decisión propia. No puedo imaginar lo que tiene que ser estar obligado a no volver y sobre todo el hecho de que no va a volver a ser igual en mucho tiempo, están sus casas, sus vidas y recuerdos nublados y por sobre todo destruídos a niveles inimaginables. No es humano, es un tema que debería abordarse más, pero los medios se simplifican a hablar sobre la política y quién está por sobre quien. Hoy en día se le da más visibilidad a qué país le da o no apoyo a Ucrania o Rusia, o sobre qué están haciendo los personajes públicos a saber cómo lo están pasando las personas afectadas. Personas que al igual que nosotros tienen derechos y sentimientos por sobre todo. El trabajo de las organizaciones locales y la respuesta de la comunidad son realmente inspiradores, pero también nos recuerdan que es crucial que los medios de comunicación les den más visibilidad y que haya un apoyo constante de las instituciones. Los medios juegan un papel clave en contar estas historias y mantener la atención pública y política sobre los refugiados, asegurándose de que no se olviden ni se queden sin ayuda. La cobertura mediática no solo informa, sino que también educa y fomenta la solidaridad, siendo esencial para construir una sociedad más justa y equitativa.



5. BIBLIOGRAFÍA Y FUENTES DOCUMENTALES

Abril, M. (2022, agosto 25). *Así es la vida de los refugiados ucranianos en Elche seis meses después del inicio de la guerra.* Cadena SER. <https://cadenaser.com/comunitat-valenciana/2022/08/25/asi-es-la-vi>

da-de-los-refugiados-ucranianos-en-elche-seis-meses-despues-del-inicio-de-la-guerra-radio-elche/

Agencias, R. es /. (2022, abril 20). *Unos 134.000 refugiados ucranianos llegan a España y 64.000 se acogen a la protección temporal.* RTVE.es. <https://www.rtve.es/noticias/20220420/134000-refugiados-ucranianos-espana-sanchez/2334848.shtml>

Almenar, S. (2023, febrero 24). *Un año del inicio de la guerra de Ucrania.* todoalicante. <https://www.todoalicante.es/sociedad/secuelas-refugiados-ucranianos-guerra-cruz-roja-elche-alicante-20230223131711-nt.html>

Asilo y migración. (s/f). ACNUR España; UNHCR. Recuperado el 25 de mayo de 2024, de <https://www.acnur.org/es-es/asilo-y-migracion>

BBC News Mundo. (2022, marzo 3). *Rusia y Ucrania: 1 millón de personas huyen de suelo ucraniano en medio de la crisis humanitaria desatada por la invasión rusa.* BBC. <https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-60611300>

Canals, F., & García, D. A. (2022, agosto 25). *Elche sigue recibiendo refugiados ucranianos seis meses después del inicio de la guerra en su país.* OndaCero. https://www.ondacero.es/emisoras/comunidad-valenciana/elche/audios-podcast/mas-de-uno/elche-sigue-recibiendo-refugiados-ucranianos-seis-meses-despues-inicio-guerra-pais_2022082563076718142d7b000195512a.html

Conciénciate [@concienciate7069]. (2022, septiembre 23). *Conciénciate 2022 SPOT UCRANIA.* Youtube. <https://www.youtube.com/watch?v=T-X7X6PNzil>

DatosRTVE. (2023, junio 5). *El mapa de los refugiados de la guerra de Ucrania: más de 8,2 millones de personas han abandonado el país.* RTVE.es. <https://www.rtve.es/noticias/20230605/mapa-refugiados-guerra-ucrania/2297260.shtml>

Diario de Ucrania. (2024, mayo 22). RTVE.es. <https://www.rtve.es/play/audios/diario-de-ucrania/>

El Gobierno de España ha dado protección a 199.000 personas huidas de Ucrania en los dos años de guerra. (s/f). Ministerio de Inclusión, Seguridad Social y Migraciones. Recuperado el 25 de mayo de 2024, de <https://www.inclusion.gob.es/w/el-gobierno-de-espana-ha-dado-proteccion-a-199.000-personas-huidas-de-ucrania-en-los-dos-anos-de-guerra>

Esquinas, J. R. (2024, febrero 24). *Las secuelas que la guerra dejó en los ucranianos que viven en Elche.* Información. <https://www.informacion.es/elche/2024/02/24/paz-ucrania-elche-rusia-invasion-rusa-guerra-en-ucrania-98615352.html>

Garijo, C. (2022, junio 20). *Así es la vida de los refugiados ucranianos en España*. Ediciones EL PAÍS S.L. <https://elpais.com/sociedad/2022-06-20/asi-es-la-vida-de-los-refugiados-ucranianos-en-espana.html>

Magariños, E. (2023, febrero 24). *Roman, refugiado en Elche: "Me emociona cómo los españoles han reaccionado con lo que ha pasado en Ucrania"*. Vida Nueva - Revista y portal de noticias religiosas y de Iglesia; Vida Nueva. <https://www.vidanuevadigital.com/2023/02/24/roman-refugiado-en-elche-me-emociona-como-los-espanoles-han-reaccionado-con-lo-que-ha-pasado-en-ucrania/>

Plaza, A. (2022, noviembre 21). *La oficina Pangea de Elche acoge a 125 familias refugiadas de la guerra de Ucrania*. Valencia Plaza. <https://alicantepiazza.es/la-oficina-pangea-de-elche-acoge-a-125-familias-refugiadas-de-la-guerra-de-ucrania>

Ratushnia, P. U. (2022, mayo 10). *Casi 14 millones de personas han debido abandonar sus hogares en Ucrania*. Noticias ONU. <https://news.un.org/es/story/2022/05/1508492>

Refugiados ucranianos en Elche abren el primer supermercado con productos del país. (2024, marzo 9). TeleElx. <https://teleelx.es/2024/03/09/refugiados-ucranianos-en-elche-abren-el-primero-supermercado-con-productos-del-pais/>

Ucranianos en España. (s/f). INE. Recuperado el 25 de mayo de 2024, de <https://www.ine.es/infografias/ucranianos/ucranianos.htm>

Vilaseca, M. (2024, febrero 21). *La Asociación Somos Ucrania de Elche convoca una concentración este sábado en la Plaza de Baix para pedir el fin del conflicto*. OndaCero. https://www.ondacero.es/emisoras/comunidad-valenciana/elche/audios-podcast/mas-de-uno/asociacion-somos-ucrania-elche-convoca-concentracion-este-sabado-plaza-baix-pedir-fin-conflicto_2024022165d5f19f82085c0001900ce4.html

(S/f-a). Redalyc.org. Recuperado el 25 de mayo de 2024, de <https://www.redalyc.org/pdf/3221/322127618006.pdf>

(S/f-b). France24.com. Recuperado el 25 de mayo de 2024, de <https://www.france24.com/es/europa/20220303-refugiados-ucrania- guerra-historia-europa>

6. NOTAS

Los materiales utilizados para la realización de este trabajo son: un trípode aro de luz para las entrevistas, una cámara fotográfica Canon Rebel T7i con la cual se realizaron las entrevistas y se grabó el audio y el video. Para las demás entrevistas se hizo uso de un iPhone 15, con la que se grabó el audio de voz de las personas que no quisieron que sus caras aparecieran en el reportaje.

Para la primera edición se utilizó en un ordenador Windows UMH el programa Premiere de Adobe y para la versión final se hizo uso de la aplicación Audacity en un ordenador MacBook Air 2019.

Los espacios que se ocuparon para la realización del reportaje fueron, la asociación de Somos Ucrania Elche, la oficina de Conciénciate Elche y la vivienda de una persona. Las demás entrevistas se realizaron por llamada telefónica.



7. Anexo I: Anteproyecto

7.1 Definición de la temática, el enfoque y la justificación de su valor noticioso de acuerdo a criterios periodísticos

Este trabajo se va a presentar de modo reportaje, específicamente en un reportaje de audio como si fuera una versión podcast. Este va tratar y abordar el tema de que a raíz de la guerra entre Rusia y Ucrania, han surgido específicamente dos aristas: el olvido de los medios de comunicación en cuanto a aquellos que tuvieron que abandonar su país para poder volver a empezar o continuar con la cotidianidad de su vida y el tema de la migración. Todo esto se va a habitar en la zona geográfica de Elche, buscando también fuentes en Alicante para una pluralidad de estas e intentando contactar con ellas para saber la realidad de la ciudad. Las fuentes de información serán las familias, las asociaciones y/o fundaciones y los medios de comunicación.

El enfoque que se le dará a este trabajo principalmente es poder conocer la realidad de las personas que han tenido que venir desde Ucrania para poder sentirse seguros en algún lugar del mundo por la guerra que lleva tiempo ocurriendo en su país. ¿Qué ha sido realmente de esas familias? ¿Siguen recibiendo ayudas para poder insertarse en la sociedad? ¿Siguen viviendo aquí o ya han vuelto a sus tierras? Y saber por qué en los medios de comunicación no se está hablando de eso.

7.2 Presentación de los objetivos de la investigación y de las principales hipótesis

Los objetivos que se buscan alcanzar es saber qué es de las familias y personas ucranianas que se encuentran en la ciudad de Elche desde la guerra, pero por sobre todo este año. Saber qué es de ellos y cómo siguen viviendo aquí luego de que los enfoques mediáticos se encuentren en otro lado a causa de los otros conflictos que se están desarrollando en el mundo. Además de esto, se busca dar también visibilidad a esto porque no solo informa, sino que también humaniza, educa y promueve la comprensión y la solidaridad. Es una herramienta poderosa para influir positivamente en la percepción pública y en la formulación de políticas justas y efectivas. Y poder ver el lado también de los medios de comunicación y entender la relevancia que ponen en sus agendas informativas.

Las hipótesis que se plantean en esta investigación es que los casos de las familias van a ser variados y que algunos habrán recibido ayudas y estarán viviendo aún de ellas porque hay muchas asociaciones que fueron conscientes de esta problemática y aportaron todo lo que tenían y pudieron pedir de ayuda de las personas para colaborar con esta situación. La adaptación igualmente creo que será complicada y quizás lenta para sobre todo la gente mayor porque ya tenían una vida en otro lado y están aquí donde el idioma y las costumbres son muy diferentes. Aún así creo que la mayoría estará a gusto en España porque las personas suelen ser más cálidas y familiares cuando ven a personas que lo necesitan.

7.3 Cronograma de trabajo:

Tareas	Noviembre	Diciembre	Enero	Febrero	Marzo	Abril	Mayo	Junio
Documentación	x	x	x					
Definición TFG	x							
Entrevistas			x	x	x	x		
Redacción						x	x	
Publicación								x
Entrega								x

7.4 Relación de documentación recabada sobre el asunto: listado de referencias, datos, informes, contexto y análisis de otros textos periodísticos similares ya publicados que aborden la temática desde enfoques diferentes

Se presenta este apartado a continuación, un listado de documentación relacionada con el tema. Incluye noticias, ruedas de prensa, declaraciones institucionales y portales de información para el tratamiento del tema:

-Abril, M. (2022, 25 agosto). Así es la vida de los refugiados ucranianos en Elche seis meses después del inicio de la guerra. *cadena SER*.

<https://cadenaser.com/comunitat-valenciana/2022/08/25/asi-es-la-vida-de-los-refugiados-ucranianos-en-elche-seis-meses-despues-del-inicio-de-la-guerra-radio-elche/>

-Canals, F., & García, D. A. (2022, 25 agosto). Elche sigue recibiendo refugiados ucranianos seis meses después del inicio de la guerra en su país. *OndaCero*.

https://www.ondacero.es/emisoras/comunidad-valenciana/elche/audios-podcast/mas-d-e-uno/elche-sigue-recibiendo-refugiados-ucranianos-seis-meses-despues-inicio-guerra-pais_2022082563076718142d7b000195512a.html

-*Carta Mundial de Ética para Periodistas* - FIP. (s. f.). FIP.

<https://www.ifj.org/es/quien/reglas-y-politica/carta-mundial-de-etica-para-periodistas>

- El alcalde recibe a la presidenta y a miembros de la asociación recién constituida 'Somos de Ucrania/Elche'. (2023, 27 abril). Ayuntamiento de Elche. <https://www.elche.es/2023/04/el-alcalde-recibe-a-la-presidenta-y-a-miembros-de-la-asociacion-recien-constituida-somos-de-ucrania-elche/>
- Esquinas, J. R., & Alarcón, M. (2023, 24 febrero). Refugiados ucranianos salen a las calles en Elche: «Nadie puede cambiar nuestra historia ni nuestra bandera». *Información*. <https://www.informacion.es/elche/2023/02/24/refugiados-ucranianos-salen-calles-elche-83692968.html>
- Home - Somos Ucrania. (2023, 10 diciembre). Somos Ucrania. <https://somosucrania.org/>
- Instagram. (s. f.). https://www.instagram.com/p/Cy8HpfRoAEj/?next=%2Fp%2FCuCLGbRghLm%2F&ref=flujo_portada&hl=ne
- La corporación municipal reafirma su apuesta por la paz y el apoyo al pueblo ucraniano en el primer aniversario de la invasión rusa a Ucrania. (2023, 27 febrero). Ayuntamiento de Elche. <https://www.elche.es/2023/02/la-corporacion-municipal-reafirma-su-apuesta-por-la-paz-y-el-apoyo-al-pueblo-ucraniano-en-el-primer-aniversario-de-la-invasion-rusa-a-ucrania/>
- País, E. (2014). *Libro de estilo de El País: Nueva edición actualizada*. AGUILAR.
- Solidaridad con Ucrania. (s. f.). Ayuntamiento de Elche. <https://www.elche.es/derechos-sociales/cartera-de-servicios/cooperacion-al-desarrollo-2/solidaridad-con-ucrania/>
- UMH con Ucrania | Universidad Miguel Hernández de Elche. (s. f.). <https://umhconucrania.umh.es/>

- Vilaseca, M. (2023, 2 octubre). La Fundación Conciénciate Elche se convierte en un referente del voluntariado en la acción social. *OndaCero*. https://www.ondacero.es/emisoras/comunidad-valenciana/elche/audios-podcast/mas-d-e-uno/fundacion-concienciate-elche-convierte-referente-voluntariado-accion-social_20231002651aa040ec8d100001362c3b.html
- Vilaseca, M., & García, D. A. (2022, 5 marzo). Elche acoge la primera familia ucraniana llegada a la ciudad escapando de la guerra. *OndaCero*. https://www.ondacero.es/emisoras/comunidad-valenciana/elche/noticias/elche-acoge-primera-familia-ucraniana-llegada-ciudad-escapando-guerra_20220305622315cb447ec1000161b393.html

7.5 Selección, presentación y justificación de las fuentes propias y documentales que aparecerán en el reportaje. Deben estar confirmadas

El reportaje va a tener como fuente propia a directores, organizadores y fundadores de organizaciones y/o fundaciones que desarrollan su actividad junto a personas migrantes, 2 o 3 familias originarias de Ucrania y el Ayuntamiento de Elche (por confirmar).

-Olga Petak: es la fundadora de la asociación “Somos de Elche/Ucrania”. Abrió este establecimiento hace un mes en Altabix para poder generar ayudas y visibilidad a las personas que han venido de Ucrania por la guerra y siguen viviendo en Elche, ya que no pueden regresar. Ella es la organizadora también de todas las actividades que realizan en la asociación, para fomentar positivamente la inclusión de los migrantes.

-Elche Acoge: es una red de trabajo mediante un modelo de intervención integral y multidisciplinar dirigido a fortalecer las capacidades y competencias de las personas migrantes para su pleno desarrollo en la sociedad. Trini Urbán colaboró con un proyecto de la UMH y estoy intentando ponerme en contacto con ella personalmente para poder concretar la entrevista a la vuelta de vacaciones.

-Conciénciate Elche: es una entidad que promueve el voluntariado a favor de los colectivos más vulnerables de la sociedad. Se fundó en 2017 por jóvenes universitarios y la colaboración de su profesorado. Gorka Chazarra es su responsable y no me ha contestado los mensajes que le dejé por RRSS, por lo que contacté con la entidad aparte y me dará la información correspondiente Antonio Martínez-Pujalte.

-CEAR Alicante: trabajan desde 1979 con y por las personas refugiadas, migrantes en situación de vulnerabilidad para que vean reconocido y respetados sus derechos. Ofrecen alojamiento, atención psicológica y jurídica, además de realizar informes o campaña denunciando algunas vulneraciones.

-Accem ONG: es una ONG no lucrativa que dedica sus esfuerzos a mejorar la calidad de vida de las personas refugiadas, migrantes y en riesgo de exclusión social. Estoy a la espera del nombre de la persona que me va a poder responder las preguntas, con ellos buscaré poder alcanzar el máximo de datos posibles para poder abordar el tema de manera correcta.

-Somos Ucrania: es una sociedad constituida por 8 amigos que juntos han creado una red de apoyo para las personas que vienen de Ucrania a España. Tienen familias de acogida y han vivido con ellos en carne propia todo el proceso de integración, me tienen una llamada pendiente que hacer a la vuelta de vacaciones para reconfirmar su participación.

7.6 Presentación del autor y breve currículum



El periodismo llegó a mi vida como quien dice que "si llega solo, es porque es para ti". Nunca pensé estar terminando la carrera tan contenta e ilusionada, me volví a reencontrar y a saber qué es lo que me gusta. Me encanta comunicar, dar conocimiento a las personas de aquellas cosas que suceden a nuestro alrededor y que, por diferentes motivos, no las vemos.

He trabajado como administradora de cuentas en RRSS, en el observatorio ocupacional de la UMH y he superado con creces las prácticas requeridas en clases. Con estas experiencias, y las que me quedan, he podido aprender y desarrollar nuevas capacidades y habilidades tanto en el sector de la comunicación como en mi crecimiento personal.